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 إهداء
 

 أنا أهدي هذا الكتاب إلى أمي العزيزة التي مهما كنت

 فاشلا في حياتي كنت الأفضل بالنسبة لها

 نعم إنها أمي

 . شكرا لكي

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 مقدمة
 

أخطئ دائما و في البداية أنا اعتذر عن أي خطأ في الكتاب للأني إنسان مثلكم 

 .لن أتعلم و للأني أريد أن أكون فاشلا ولن أنجح أبدا
هناك بعض الأفكار غير مرتبة في الكتاب لأن الفاشل لا يهتم بالترتيب فقط 

 . الناجحين هم من يرتبون حياتهم

هذا الكتاب مختلف عن كثير من الكتب إذا كنت تريد أن تكون فاشلا وهو ما 

سيكون الأخير بالنسبة لك لأن الفاشلين لا يقرؤن أبدا  أفضله إقراءه و بإذن الله

فأنا أريدك عندما تنتهي من هذا الكتاب أن ترمي كل كتاب لديك لليتم بإذن الله 

 ما نخطط له جميعا وهو الفشل
 لن أطيل عليكم فلا أحد يحب المقدمات

كيف تكون فاشلا… سننتقل إلى صلب الموضوع   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 بقصة يبدأ كل شيء
 

 

أخر فشل فشلته كان قصة حب و للأني كنت فاشلا لم تمتد هذه القصة أكثر من 

ثواني أو أضن أني كنت أنا من أحببت وهي كانت تضنني أخا لها و أنا كنت 

أريدها حبيبة لي نعم إنه أسوء شيء أو أنا فقط من يضنه الأسوء لا يهم . المهم 

أريد أن أكون ما تريدونه أنتم أيضا وهو الأن أني سأحكي قصتي التي جعلتني 

 الفشل

في البداية إلتقيت بهذه الفتاة في المدرسة نعم أنا حينها كنت في بداية نهاتي 

حيث أني في ذلك الوقت كنت قد بدأت تعلم التدخين التبغ و أحيانا أدخن 

 المخدرات بجانب باب المدرسة نعم لتبدأ رحلة فشلك صغيرا قم بما أفعله و بما

حكيته لك . و هي كانت تريد النجاح كانت تدرس بجد و تحصل على علامات 

كبيرة كان حلمها أن تصبح طبيبة حتى أنها سمت حسابها في الفيسوك طبيبة 

المستقبل وهو خطأ منها فهي تريد مهنة وهو شيء يريده الفاشلين فقط نعم أعلم 

الطبيب هو مهنة  ما تفكرون به كيف للطبيب أن يكون فاشلا أخوتي الأعزاء

من يريد أن يكون متوسط الحال و لا يريد الثراء و الثراء للناجحين الطبيب و 

كل الوظائف الحكومية التي تعطيك أجرا شهريا هي وظائف للفاشلين ولكن 

ليس أفضل الفاشلين فأفضل الفاشلين لايعملون أصلا فقط عائلاتهم هي من 

مشروع يريحهم من العمل نهائيا  تصرف عليهم أما الناجحين فهم يبحثون عن

فقط هم يتعبون في البداية ثم المال يعمل لديهم مثلا أفضل عمل للناجحين هو 

العقارات وهو ما أنصحكم بالابتعاد عنه لتكونوا فاشلين . هل تعلمون لماذا 

أضن أن مهنة الطبيب هي من أسوء المهن لأن الطبيب في بلدي العزيز وهو 

ليذهب بعدها بحثا عن عمل و بعد عامين على الأقل  سنوت 5الجزائر يدرس 

سيجد مكانا له و بعدها سيضن أنه تحرر و سيشتري سيارة فارهم بعد جمع 

المال لعام كامل و سيشتري منزلا فارها لأنه طبيب و لكن لا يعلم هذا الطبيب 

 أنه يبني مصيدة للنفسه فالسياة تحتاج المال لتعمل و المنزل يحتاج المال فكل

منزل يحتاج على الأقل الكهرباء وبعد مدة يكتشف هذا الطبيب أن المال الذي 

لديه لا يكفيه فيتوقف عن العمل و يبدأ الاحتجاج لتزيد الحكومة من أجورهم و 

هذا خطأ فالمزيد من المال لن يحل المشكلة و لكن دولتنا الحبيبة تريدهم 

يتعلموا كيف يبدأون ناجحين تريدهم أن يتعملوا كيف يكونون ناجحين و 

مشروعهم فترسل لهم الشرطة للتوقفهم بعدها ييأس هذا الطبيب و يعود إلى 



العمل كما كان . أضن أني خرجت عن الموضوع كثيرا المهم من يريد أن يفهم 

الموضوع أكثرا فأنصحه بمشاهدة ملخص لكتاب الاب الغني و الأب الفقير 

و يقوم بتطبيق عكس ما ورد فيه  للكاتب روبرت تي .كيوساكي على اليوتيوب

ليكون فاشلا لن أنصحك بقرأته لأن الفاشلين لا يقرأون المهم الأن لنعد إلى 

موضوعنا الرمسي هذه الفتاة كانت تجلس في المكان الأول و أنا كنت أجلس 

في المقعد الأخير كي لا أنتبه للدرس حتى أني لا أعلم كيف كنت أنجح في 

تذة أحبو النكت التي أطلقها أثناء الدرس المهم هذه الدراسة أضن لأن الأسا

الفتاة كانت لا تظهر أبدا فقط تدرس بصمت و أنا كنت أزعجها و لا أتركها 

تدرس فقط كنت ألعب أثناء الدرس للأني لم أعلم أنها موجودة في ذلك الوقت 

فقط كنت مريضا بالعظمة لم أكن أهتم للأحد و بعد مدة طويلة حوالي عامين 

تقلت إلى الطور الثانوي و كنت كما مضى و ربما زادت حالتي فقد عرفت إن

بين التلاميذ بالمدمن الخطير و بين الأساتذة بالحمل الوديع و هذا ما جعلني 

أنجح في الدراسة لتبقى تدرس معي و بعد عام أخر في الثانوية إخترت شعبة لا 

مع تلميذ أخر و قد  يحبها فقد كانت من أصعب الشعب و كل هذا من أجل رهان

تلاميذ  8ربحت . المهم هذه الشعبة لا يوجد بها الكثير من التلاميذ فقد كنا 

حينها إستطعت التعرف على هذه الفتاة أكثر و قد لاحظت شيأ مختلفا ذلك العام 

على هذه الفتاة أصبحت تجلس في الأماكن التي أجلس بها و أحي بطولاتي مع 

أسرق من المتاجر أو بمعنى أخر كنت أجاهر  تاجري المخدرات أو كيف كنت

هو ما أضن أنه جعلني سيئا و فاشلا في نضرها لذا هذه نصيحة  بمعصتي و

أخرى أمام فتاة تحبها إحكي عن المعاصي و الحرام و كم أنت مجرم حينها 

ستكون فاشلا في نضرها و إذا رأك الناس فاشلا سيعاملوك كفاشل و ستكون 

وقد بدأت ألاحظ أنها موجودة و قد أعجبني انخطط له فاشلا حينها و هذا م

إحتشامها و أعجبتني أخلاقها أردتها أما للأولادي وهي كانت تضنني و سيلة 

لتستطيع الجلوس مقابل ذلك الولد الذي إعتبرته أخا لي المهم أنا بعد مدة 

قصيرة أعجبتني أفكارها و زاد إعجابي بها فقررت أن أتغير و أصبح إنسانا 

لحا للأناسب هذه الفتاة فقررت التوقف عن التدخين و التوقف عن شرب صا

المخدرات و التوقف عن السرقة و بدأت أحافظ على صحتي و بدأت أقرأ 

الكتب و لكن هذا لن ينجح فقد أخبرتكم أنا فاشل فالإنسان يأخذ فكرته عن 

نوات و س 3إنسان أخر في أول لقاء لهم و أنا أضن أنها أخذت فكرة عني خلال 

أضن أن هذا الفكرة لن تتغير المهم أني بدأت الدراسة و نجحت بصعوبة في 

ذلك العام لأنه لم يكن لدي أفكار عما درسناه في الأعوام السابقة و هذا أسوء 



شيء يمكن أن يقوم به إنسان ناجح و هو الأفضل بالنسبة لي في ذلك العام لم 

حكم به لتكونوا فاشلين و العام أخبر تلك الفتاة عن حبي لها و هو شيء أنص

الذي بعده مرضت هذه الفتاة بالاكتئاب وكانت لا تهتم بشيء و هو ما جعلها لا 

تنجح في تلك السنة التي هي كانت أخر سنة في الثانوية لتذهب بعدها إلى 

الجامعة و لحسن الحظ أو لسؤه لا أعلم المهم أني لم أنجح أنا أيضا و ذلك 

به نجح و أنا أريد أن أقول له مبارك لك . الشيء الغبي الشخص الذي كانت تح

الذي قمت به أني تلك الفتاة عن شعوري في اليوم الذي أخذنا فيه النتائج وهو 

شيء أنصحكم به عندما يكون الشخص منزعجا وحزينا أخبروه  بمشاكلكم لأنه 

  لن يهتم بكم أصلا هل تعلمون ما كانت إجابتها نعم كانت إجابتها الصمت

الصمت لم أهتم بإجابتها إذ أني إعتقدت أن إجابتها كنت فقط بسبب سوء النتائج 

بعد مدة حوالي شهر أخبرتها أني أريد الزواج بها هل تعلمون ما كانت إجابتها 

؟ . لقد قالت لي أنها لا تريد أن ترتبط بأحد و لا تهتم بالعلاقات العاطفية لأنها 

معدل كبير و تصبح طبيبة فكرت في نفسي تريد الدراسة للتنجح هذا العام ب

قليلا و قلت ربما هذا أفضل و لم أكن أعلم حينها أنها كانت تحب صديقي وفي 

الليلة التي تليها رأيت حلما أفجعني جدا حيث أني رأيت أنها تزوجت بصديقي 

و أنا كنت حزينا و شربت خمرا كثيرا و ذهبت إلى عرسهم و بدأت بالسب 

النوم و إرتحت جدا لأنه كان مجرد حلم للأني لم أعلم أنها  عندها إستيضقت من

 تحبه لم أخبر أحدا عن هذا الحلم . أو كما أريد أن أسميها الأن رؤيا

بعد مدة كنا في مجموعة ونلعب لعبة جرأة أم صراحة عندها جاء الدور علي و 

إخترت صراحة فقلت لي من هو الشخص الذي تحبه فقلت لها أنتي عندها 

هشت علمت حينها أن الإجابة لم تعجبها بعدها جاء الدور عليها لتختار إند

صراحة و أنا كالغبي سألتها نفس السؤال الذي ندمت عليه و جعلني أرغب أن 

أكون فاشلا فقالت أنها تحب ذلك فلان الذي كانت يدرس معنا في تلك اللحظة 

لي كاد قلبي أن أكملت العب كأن شيئا لم يحدث و كأني لأهتم ولا كن في داخ

ينفجر و معدتي بدأت تؤلمني أما هي قالت أن حالتها المرضية عادت لها و لم 

ترد أن تكمل اللعب عندها توقفنا كلنا و كان جميع من معنا مندهشين من هذا 

الموقف الذي حصل ليلتها علمت أني لن أتزوجها و أردت العودة كما كنت 

ن أين المشكلة المشكلة أن صديقي لا سابقا إلى أيام فشلي المجيدة هل تعلمو

يحبها يعني أنها تحب شخصا لا يحبها و أنا أحب شخصا لا يحبني وهو شيء 

نشترك فيه . أعلم أن أغلبكم سيقول لو كان يريد الفشل ما كتب هذا الكتب و 

لكنني سأعطيك السبب وهو أن الفاشل يقوم بأشياء بلا فائدة بلا هدف و لهذا أنا 



الكتاب مجانا على شكل كتاب إلكتروني كي لا أربح منه سوى  أردت نشر هذا

خسارة الوقت بلا فائدة و هذا ما يجب على الفاشلين القيام به أما إذا حدث و 

ظهر كتاب ورقي منه فعلموا أني لن أخذ منه شيئا و إذا أخذت ستكون في سبيل 

كون بعدها الفشل و هذه هي كانت أخر قصة فشل بالنسبة لي و إن شاء الله ست

 . قصص فشل أحسن منها للأني أعمل على هذا

الأن سننتقل إلى القصة الثانية هي في الحقيقة قصة نجاح مؤقتة و لكن 

سأعطيكم القصة لتأخذوا منها العبرة و تبتعدو عنها بأقصى مقدوركم و 

هذه القصة تدور عن النجاح في الرياضيات نعم الرياضيات و هو ما 

وهو البرمجة نعم أنا أندم أني نجحت في هذا  أوصلي إلى نجاح أخر

المجال و سأبتعد عنه للأني سأكون فاشلا المهم الأن سأخبركم بالأسرار 

التي تجعل المتفوقين يتحصلون على علامات ممتازة في الرياضيات و 

أنصحكم بالابتعاد عنها لأنني للأسف كنت أتحصل على علامات كاملة 

علم أن أغلبكم سيضني سأقول الانتباه أثناء بسبب هذا الفعل الذي أقوم أ

السر هو أني كنت أحل تمارينا في الرياضيات الكثير لا الدرس و لاكن 

يوما أعلم أن  15تمرينا كل  70من التمارين كنت أتمكن من إتمام 

بعضكم سيقول لي كيف تحل التمارين و أنت لا تعرف القوانين إليكم 

نون أ الطريقة يمكنك الذهاب و رؤية الحل . الحل هو إذا لم تعرف القا

تمارين سيقبل عقل القانون و  10القانون للمتابعة الحل و بعد حوالي 

هذا ما أخشاه أن تصبح ممتازا في الرياضيات و لكن لدي الحل لهذا 

المشكل توقف عن حل التمارين و لا تحاول حل أي تمرين حتى في 

ك الاجابة مباشرة الإمتحان لا تقرأ السؤال إبحث عن شخص يعطي

للأنك لو حاولت حل التمرين سيسترجع عقلك تلك المعلومات تدريجيا 

وهذا هو السر و قد أعطيتكم الحل أما عن البرمجة فأنا عندما رأيت 

نفسي ناجحا في الرياضيات للأسف قررت تعلم البرمجة و ذلك هو 

ن المشكل البرمجة تعطيك تفكيرا منطقيا و تزيد من نسبت ذكائك ولك

لاويجد حل للتفكير المنطقي غير شيء واحد وهو الاستمناء نعم 

الاستمناء يدمر خلايا عقلك و يجعلك غبيا بل يجعلك أبله إلى حد كبير 

وهو حل نهائي و بعد مدة ستفخر بنفسك و ستكون من أفضل فئة من 

الفاشلين وهي فئة المدمنين و سيدمر الاستمناء جسمك و يجعلك هزيلا 



ل الافضل للفلش للأنه يجعلك تفكر تفكيرا لا أخلاقيا و نعم إنه الح

خاصتا لو أضفت عليه الافلام الاباحية ستصبح أسطورة في الفشل يا 

صديقي للأنك بهذا لن تتمكن من الحصول على علاقات كثيرة ستصبح 

منبوذا من المجتمع و لو حتى تمكنت من الزواج لن تفرح للأن زوجتك 

بمثل كمال ممثلات الاباحة للأنهن يشربن  ياصديقي العزيز لن تكون

أدوية و مع إضافة تعديلات على الفيديو تصبح مثالية و أيضا ستكون 

لديك مشاكل جنسية أنا لن أتكلم عنها للأن هذا الكتاب ليس كتاب نصائح 

للناجحين بل كتاب للأبطال الفاشلين و الفاشلين يملون بسرعة من هذه 

يستمتعوا الدوبامين الناجم عن الاستمناء  المواضيع هم يريدون فقط أي

و هب تعلم ياصديقي أني أعتبر الاستمناء من أفضل مسببات الفشل لذا 

إبدأ به فهم الحل للأنه سيجعلك كسولا جدا و ستلاحظ بمرور الوقت أن 

شكلك تغير من حيث جسمك وطريقل لباسك و نضافتك كل شيء 

نصائح مهمة جدا للتصبح سيصبح حليفك نحو الفشل و يا صديقي هناك 

منبوذا من المجتمع وهو أفضل أنواع الفشل فحتى لو أردت النجاح مرة 

أخرى لن تستطيع للأنه لن يثق بك أحد فأنت ستكون أسوء شخص 

فقابلوه هذه النصائح نبدأها بأهم شيء وهو عدم الابتسام أبدا فالابتسامة 

نريدك متشائما يا  تولد الراحة للشخص الذي معك وهو ما لا نريده, نحن

صديقي ستصبح بطلي حينها لأن الناس لن يحبوك و إذا لم يحبك الناس 

لن ينصحوك و إذا لم ينصحوك لن تنجح و حينها ستكون الأفضل و 

هناك شيء أخر فكما تعلم يا صديقي الأنسان يحب الشخص الذي 

يتشارك معه ما يحب و لهذا فأنا أنصحك دائما يا صديقي الفاشل اكذب 

تدع من معك يتفاخر بما لديه لأن الإنسان يحب لا حكي كأنك بطل و  و

العظمة و يحب من يجعله عظيما أما أنت إجعل الجميع حشرات و تكبر 

و إذا أراد فتح فتح موضوع يحبه حاول تغيير الموضوع هكذا سيبتعد 

من حولك الناس و لو أراد شخص أن يثبت لك شيئ عاضه و بشدة حتى 

حيحا كن ضده ولو هزمك إبدأ بالصراخ و إفتعل ولو كان رأيه ص

المشاكل هكذا لن تخسر أمامه في النقاش أبدا إنه الحل ولو أضفت 

لمستي السحرية و هي أن تقارن نفسك بالشخاص الناجحين بشدة للأنك 



لو قارنت نفسك بهم سيتملكك الفشل مثلا أنضر إلى كل الناجحين في 

تضن نفسك ستصل إلى مثل نجاحه وقتنا الحالي مثلا إيلون ماسك هل 

إنه أفضل منك لن تصل لن تصل لكن أنت للتكون فاشلا حاول أن 

تصبح مثله لكن بدون تخطيط و إذا أردت فعل شيء لاتفعل شيء سهل 

إلحث عط طريقة صعبة و طويلة هكذا ستمل و لن تنجز مهمتك هكذا 

 ستكون الافضل في مجالنا و الطريقة الافضل نحو مقارنة نفسك

بالاخرين هي أن تابعهم في منصات التواصل الاجتماعي نعم ياصديقي 

منصات التواصل الاجتماعي هي الأفضل لتجعلك كسولا عليك أن تتابع 

المشاهير  الأخبار التي بلا هدف وخاصة الكاذبة هكذا ياصديقي هم 

سيزدادون ثراءا بسبب الإعلانات التي يضعونها في مواقعهم و 

ذا سيزداد معدل النجاح و أنت ستبقى في مكانك و تطبيقاتهم و و هك

هكذا ستزداد فشلا و من الأحسن لو تابعت المؤثرين الذين لا فائدة منهم 

و هنا في الجزائر و الوطن العربي لدينا الكثير منهم فقط تابعهم و هم 

سيتمادون في غبائهم و عندما تتابعهم ستصبح مثلهم بلا فائدة و فاشلا و 

إذا أردت أن تبدأ يومك إبدأه بفشل صغير ليكون ذلك اليوم كما يقولون 

بالنسبة لك فشلا عندها فالناجح إذا أراد بدأ يومه يقوم بترتيب فراشه 

فعقله في ذلك الوقت يضن أنه نجاح و يرفع الدوبامين لديه فيستمر 

بالنجاح أما نحن مجتمع الفاشلين نفعل العكس نبدأ يومنا أو نصف يومنا 

م كثيرا و لا نهتم للحياة و عندما ننهض نترك كل شيء على لأننا ننا

حاله لنعود و نجد كل شيء كما كان سابقا و أول شيء نفعله هو الذهاب 

مباشرة إلى صديقنا العزيز الذي هو سندنا في الفشل وهو الهاتف أعلم 

أن أغلبكم سيقول ما دخل الهاتف في الفشل دعني أشرح لك إذا كنت 

في تصفح مواقع التواصل الاجتماعي أو مشاهدة فلم أو تستعمل الهاتف 

للتصفح المواقع الإباحية حينها ستكون فاشلا و الهاتف هو حليفك أما إذا 

كنت تستعمل هاتفك في تعلم لغة جديدة أو قرأة القرآن أو نشر فيديو مفيد 

في اليوتيوب أو أي منصة للتعلم و لا تستعمله كثيرا إلا وقت الحاجة 

ا صديقي لن تحقق ما تريد لن تفشل حينها سيكون الهاتف عدوك عندها ي

في الفشل و ما أحسن الأفلام هل تعلم أي منصة أحب للمشاهدة الافلام 



و المسلسلات نعم أنا أحب نتفليكس فهي مشهورة بالشذوذ ولا تدعم 

فطرة و الفاشلون و الشركات الكبيرة يحبون الشذوذ هل تريد معرفة 

لفاشلين يشاهدون الأفلام الإباحية وهي السبب الذي السبب هذا لأن ا

يغير ميولاتهم في أغلب الأحيان وهذا يسبب لهم أمراض و لن يجعلهم 

ينجحون وهذا هو السبب أما لماذا تحب الشركات الكبيرة الشذوذ هذا 

واقع لسببين الأول و الأهم وهو لأنهم يحبون إستعمال الفاشلين 

خداعهم و يأخذون منهم ضرائب كبيرة أما للخدماتهم فالفاشلين يسهل 

الناجحين قبل شراء أي خدمة يجربون البحث عن شيء أقل في الثمن أو 

خدمة أحسن و الناجحون يعرفون الاستثمار و يعرفون كيف يتهربون 

من الضرائب بشكل قانوني لأنهم كناجحين يدرسون كيفية تسيير 

لا نعمل عائلاتنا هي من  الأموال أما نحن الفاشلين لا نفعل هذا لأننا

 . تصرف علينا
أه كم أحب المجرمين أنا لا أعتبرهم مجرمين يا صديقي هم لديهم مشاكلهم فكر 

معي يا صديقي هناك شيء يسمى الفكر المنضوري يعني الفكرة التي في عقلك 

هي ما تشكل نضرك للعالم فمثلا هناك شخص كان يسير في الشارع ليرى 

ص لديه عربة يدوية عندها قال بأن الظالم هو هو أمامه حادث سارة وشخ

صاحب السيارة ففي عقله أنه يمكن التحكم بالعربة اليدوية بسهولة جدا  للذا 

سيكون الظالم هو صاحب السيارة و عندما أتت الشرطة ذهب إليهم ليخبرهم 

بما رآه فكان  يحكي لهم أن صاحب السيارة هو السبب ليأتي حينها صاحب 

يدوية و يخبره أنه هو السبب و هو المخطئ و شكره على وقوفه معه العربة ال

إندهش ذلك الرجل و عندما عاد للمنزل فكر جيدا و حينها فهم أنه هناك شيئ 

يسمى الفكر المنضوري وهو ما يغير نضرتك للحياة أعلم أنك لم تفهم يا 

 صديقي سنجرب بمثال أكثر وضوحا هل تعرف بابلو إسكوبار نعم هو أكبر

تاجر مخدرات في العالم ذلك الشخص أعتبره مثلي الأعلى فهو يساعد الناس 

ليكنوا فاشلين و فهم يبيع لهم أكبر مسببات الفشل المهم  لنعد إلى موضوعنا هذا 

البطل إذا كنت تعتبره مجرما ضع نفسك في مكانه مع نفس الوالدين و نفس 

الذي عاش فيه ونفس  الجسم و نفس الأشخاص الذين تعرف عليهم و نفس الحي

الزوجة و نفس الدين هل تضن بأنك ستكون مختلفا عنه مستحيل أن تختلف 

عنه للذا لا يمكن أن نلومه و كل مجرب في الحياة لديه سبب إذا لم يكن كافيا 

بالنسبة لك فهم بالنسبة له كبير جدا لأنك لم لعش نفس أوضاعه ضع نفسك 



ه حتى ولو قتل ناس أبرياء فهو يساعدك مكانه ولا تلمه كما تفعل الحكومة لأن

على الفشل وهناك شيء أخر حتى هو أعتبره من أفضل مسببات الفشل وهو 

الابتعاد عن الدين هل تعلم يا صديقي أن الإنسان عندما يكون متعلقا بالله يكون 

أمله كبيرا برحمة ربه فيكون سعيدا دائما وهذا ما يجعله نشطا و ناجحا أما 

فنبتعد عن الدين لترتبط عقولنا بالدنيا الزائلة فلو فعلنا شيء  نحن يا صديقي

نقول بأنه لا يمكن أن تتحسن الأحوال و دائما خائفين من المستقبل لذا لا نتمكن 

 . من فعل أي شيء لأننا نريد اللعب في الجانب الأمن

هل تعلم كيف تخدع عقلك ليكون فاشلا إنه أمر سهل فأنت عندما تفشل في 

تحاول من جديد فبدلا من أن تقول كيف أستطيع أن أفعلها قل أنا لا  شيء لا

أستطيع أن أفعل هذا و بهذا تقنع عقلك أنه فاشل و لا يستطيع أن يفعل أي شيء 

وهو أهم أمر في الفشل أن يفشل معك عقلك يا صديقي أنا أريد أن أعطيك 

ن الكتب نصيحة أريد أن يكون أخر كتاب تقرأه هو هذا هل تعلم لماذا لأ

الأخرى ستزيد من ذكائك و تزيد من إحترامك للناس وستجعلك تبدو بمظهر 

جيد أمام الناس وهذا الشيء سيجعل الناس تساعدك لتتحسن و سيخدعونك 

 . بحجة أنك شخص جيد و الفشل لا يناسبك

نسيت أن أخبرك يا صديقي لماذا أحب الفشل الفشل يا صديقي سيجعلك سعيدا 

لن تفكر بأي مشكلة ولو كانت لديك مشكلة أصلا لن تفكر  طوال حياتك لأنك

بحل لها لأنك لن تحتاج حلها فأنت تحصل على أدرينالين سريع أما الناجحون 

لا يحتاجون إلى الدوبامين السريع فهم يستمتعون بالمشاكل لأن الدوبامين 

ليديهم يصعد بطريقة طبيعية تساعدهم في الحفاض على أجسادهم ليبقوا 

ين كما قلنا المشاكل بالنسبة للناجحين هي أفضل شيء وهي ما يجعل ناجح

حياتهم سعيدة فهم بعد أن تكون لديهم مشكلة في الحياة يتحصلون على 

أدرينالين وهو ما يزيد سعادتهم أما نحن الفاشلين نحصل عليه بدون تعب 

صحيح أنه يدمر أجسادنا لكن على الأقل سريع و جيد وبدون تعب يا صديقي 

أنا لن أبخل عليك بشيء لذا سأعطيك أكثر الأشياء التي تزيد الدوبامين لديك 

بدون تعب أولها كما قلت سابقا المخدرات و الإباحية و الاستمناء و مواقع 

التواصل الاجتماعي أما الذي لم أذكره هو السكر نعم يا صديقي السكر هو من 

هض من النوم ولا أخطر مسببات الفشل هل تتذكر ذلك الشعور عندما تن

تستطيع فعل شيء لأنك تكون تعب هذا بسبب السكر الناجحون لا يأكلون 

السكر الصناعي نهائيا ليزيد نشاطهم أما نحن مجتمع الفاشلين كل شيء نأكله 

يحتوي على السكر ليزيد من كسلنا هل تعلم يا صديقي ماهو السبب الذي 



تنسى يا صديقي لا ن شاء الله و يجعلك سمينا إنه السكر تناول السكر و ستفشل إ

الكلمات السلبة هي ما يجعلك عاجزا عن فعل أي شيء وكما تعلم الكلمات 

السلبية تختلف فهناك الكلمات التي تجعل عقلك فاشلا و هي الأحسن مثلا عندما 

تنهض صباحا قل في نفسك أنا فاشل لن أستطيع فعل أي شيء حينها ستكون 

ع فعل أي شيء يومها أما إذا فعلت العكس الأفضل في الفشل و لن تستطي

وكنت و هناك الكلمات التي تقولها للناس و أثناء كلامك فلو كان كلامك بذيئا 

أثناء التحدث مع الناس لن يحبك أحد و سينبذونك و لن يساعدوك في فعل أي 

شيء حتى ولو طلب منهم المساعدة لأنهم سيعتبرونك شخصا سيئا و يمكن أن 

وقت أما إذا كنت تقول كلمات طيبة وتختار أثناء كلامك كلمات  تخدعهم في أي

جيدة فستحصل على العكس وهو محبة الناس و سيحاولون مساعدتك على 

 . النجاح وهو ما نخشاه

صديقي هل تعلم كيف تفشل و تجعل حياتك تعيسة في  عليك تكبير حلمك إلى 

قلك أريد بدأ مطعم قل أقصى الحدود فمثلا لو كنت تريد بدأ مطعم لا تقل في ع

في نفسك أريد أن أفتح أحسن مطعم في العالم و لو كنت تريد إنشاء شركة مثلا 

في الإلكترونيات لا تقل أريد إنشاء شركة إلكترونيات قل في نفسك أريد فتح 

أحسن شركة في الإلكترونيات حينها أنت كإنسان بإمكانيات محدودة لن 

قة حينها ستبقى تعمل طوال حياتك بلا تستطيع فعل شيء مثل هذا وهذه حقي

فائدة و سيبقى هدفك بدون نهاية و لن تصل إلى السعادة التي يحتاجها 

الناجحون وستكون فاشلا سأحكي لك قصة قصيرة في أحد الأعوام كانت هناك 

فرقة موسيقية أمريكية وكانت فرقة ناجحة جدا و في أحد المرات أرادو طرد 

أخبروه إنزعج جدا و خرج وفي طريقه إلى المنزل  قارع الطبول لديهم عندما

فكر و قال سأبدأ فرقة أخرى و ستكون من فرقتي السابقة فبدأ بالعمل و جمع 

أعضاء فرقته و وصلت مبيعاته إلى الملايين و حقق نجاحا باهرا و لكن فرقته 

عندما كان يبيع هو بالملايين كانت تبيع الفرقة القديمة بعشرات الملايين و 

ندما أحضروه إلى مؤتمر صحفي قال أنه ليس سعيدا لأنه لم يحقق حلمه  ع

وهو التغلب على فرقته القديمة رغم نجاحه الباهر وهو ما يريده الفاشلون 

التعاسة في الحياة هل تعلم يا صديقي لماذا ينجح الناس في مشاريعهم الكبيرة 

يحققونها واحدة إنهم ينجزون مخطط و يقسمون أحلامهم إلى أحلام صغيرة و 

تلو الأخرى و هذا ما يدفعهم للنجاح أكثر أما أنت عليك أن تضع أمامك حلم 

يصعب تحقيقه و بدون مخطط و لا تعمل عليه و ماطل بكل قوتك عندها لن 

تفعل أي شيء ستكون فاشلا أنا أعلم يا صديقي أنك تقول أني أقوم بإعطائك 



إعطاء النصائح لذا أنا نصيحتي طرقا للنجاح لا يا صديقي أنا فقط فاشل في 

تأتي بطريقة مختلفة أنا أعطيك الداء و أتركك تبحث عن الدواء لأنك لو بحثت 

أنت عن طريق الفشل ستنجرف فيه و عندها ستبقا فاشلا و هذا ما أريده أما لو 

أعطيتك طريقة الفشل بدون شرح و توضيح و أنا أسف على هذا للأني أعلم أن 

يحبون الشرح و التوضيح هم يريدون فقط العناوين لكي  مجتمع الفاشلين لا

تختفي الفكرة من رؤوسهم بسرعة لكن هذا الكتاب سيفيدك فيما تبحث لا تقلق 

بنهاية هذا الكتاب و لو إستمعت لنصائحي وطبقتها ستكون فاشلا لذا أنصحك 

بمسببات الفشل سأعيدها لم مواقع التواصل الاجتماعي الأفلام و خاصة منها 

الإباحية و التي تتميز بوجود شذوذ و لا تنسى المخدرات و السكر و أهم شيء 

الكلمات السلبة و الأهم وهو الاستمناء فهو يدمر طاقتك إسأل أي شخص يقوم 

بهذه العادة و سيخبرك أنه أثناء القيام بها يكون نشيطا و سعيدا و بعدها تسقط 

بالنوم أو مشاهدة الأفلام كل قوته و لن لن يستطيع فعل أي شيء فقط يفكر 

 . وهذا ما يزيده فشلا كن مثلهم و لن تكون جيدا في شيء

صديقي هل تريد معرفة شيء أخر من مسببات النجاح التي عليك تجنبها كما 

قلنا أنا فقط أحذرك من أن تفعل ذه الأشياء ولا ألمح لك لتفعلها إحذر المهم 

ت نعم الهوايات فلو كنت تحب لنكمل من مسببات النجاح و أهمها هي الهوايا

الرسم بهذا ستفكر بعرض مواهبك للناس ولو فكرت في نشرها في مواقع 

التواصل الإجتماعي ستفكر بنشرها  في اليوتيوب حينها ستربح مالا وفيرا أنت 

المخدرات و لكن ياصديقي عندها في البداية ستظنه مبلغ صغير لتشتري به 

نستقرام وعندما تنشأها سيتابعك الملايين سيطلب منك متابعوك إنشاء صفحة إ

عندها ستطلب منك الشركات الكبيرة وضع إعلانات لها في حسابك مقابل 

المال عندها ستصبح لديك ملكية فكرة وبدون علمك ستكون ناجحا للأسف و 

هذا ينطبق على جميع الهوايات مثلا الكتابة و هي أهمها أو قرائة الكتب حيث 

للناس أو البرمجة أو كرة القدم أو الصيد وغيرها الكثير تقوم بتلخيص الكتب 

هي من مسببات النجاح لذا إبتعد عنها بقدر المستطاع فقط نم و كل و لن تحتاج 

إلى هواية ولن تنجح هذا هو السر ا صديقي أضن أنك تفكر في شيء هل تريد 

لا  أن أوضح لك ماهو أضن أنك تقول بأنني أقول لك صديقي و هذه كلمة جيدة

صدقاء وليس لأيا صديقي أنا أقولها فقط لأنك تريد الفشل و الفاشلون لا يحبون ا

لديهم علاقات كثيرة لذا أقول لك هذا الكلام لتكرهني لأني لا أحب الأصدقاء و 

لا أحب الأصدقاء لأن الفاشلين لا يحضون بعلاقات كثيرة هل تعلم لماذا ليس 

معي جيدا . أمزح الفاشلون لا يفكرون لدينا نحن الفاشلين علاقات كثيرة فكر 



فقط إقراء معي الفاشلين ليس لديهم علاقات كثيرة لأنهم لا يثقون بأنفسهم نعم 

الثقة بالنفس هي سبب كل شيء تقريبا فمن الأمور المهمة في الحياة ألا تثق 

بنفسك قلو كنت تخاف ألا يتقبلك المجتمع أو خائف من أي شيء في الحياة فهذا 

ل أنك لا تثق بنفسك وهو ما سيجعلك فاشلا تخيل لو كنت لا تثق بنفسك طبعا يد

وتقول أنا لا أستطيع النجاح هل تضن أن عقلك سيقول لك لا يجب أن ننجح 

مستحيل فهو فاشل كل ما تقوله له سيقبله بدون برهان لو كنت تريد أن تعترف 

بل بي لشخص ما بحبك ولا تثق بنفسك و تقول أنا شخص لا غبي كيف سيق

حينها يا صديقي أهنأك فأنت تكون هيأت عقلك ليكون فاشلا فإذا كان عقلك 

 . فاشلا جسمك و كل جوارحك ستتبعه

هناك موضوع أخر صديقي أضن أن أغلب من يقرأ هذا الكتاب يكون يدرس 

شيئا ما و في أغلب الضن أنه في الجامعة أو في المدرسة دعني أسدي لك 

قول أني أريد أن أجعلك ناجحا لأن الدرسة تنتج نصيحة لا تدرس أعلم أنك ت

عمالا و لا تنتج أصحاب مشاريع لا يا صديقي المدرسة تعطيك البداية لتكتشف 

مواهب مخفية لديك و تكتسب صداقات جديدة لذا كشخص يريد الفشل أنصحك 

لا تذهب للمدرسة إطلاقا فلو حينها لن تكتشف مواهبك و إذا لم تكتشفها لن تفتح 

ا خاصا بك و إذا لم تفعل حينها ستصبح فاشلا هذه هي الحياة و لكن مشرع

هناك أشخاص الفشل في عروقهم وهم النوع الذي أحبه فمهما درسوا و نجحوا 

في المدرسة و مهما كانت علاماتهم  سيبقون فاشلين نعم يا  صديقي السبب 

يفعلوا ما أنهم كالعبيد يذهبون للمدرسة و يدرسون لأنهم لا يملكون أفكار ل

يجعلهم ناجحين فهم يبقون تحت تأثير المدرسة و يجتهدون و بعد الوصول 

للجامعة يبقون تحت تأثير الجامعة لأنها هي ما تخبرهم ماذا يفعلون و يكملون 

أتكلم على شخص لديه حلم لا الدكتورا ليس طمعا في العلم بل لأنهم عبيد أنا 

س موظف لدى الدولة بل أتكلم عن يريد تحقيقه و ذلك الحلم يجعله ثريا و لي

شخص يدرس فقط لأنه خائف من المجهول فتجده يكمل الدكتورا ليكمل عمله 

مباشرة في الجامعة ويبقى عبدا للجامعة هي من تعطيه توقيته و هي من تعطيه 

عمله اليومي وهي من يتحكم به لذا يا صديقي إذا أردت أن تكمل دراستك كن 

شخاص عبدا و حينها يمكنني أن أعتبرك فاشلا أعلم على الأقل مثل هؤلاء الأ

أن أغلبكم سيقول هناك ناجحين أحلامهم هي أن يعمل لدى الحكومة مثلا حلمه 

أن يكون موضفا حكوميا حينها يمكنني أن أهنئك أنت فاشل بالفطرة . الأن أريد 

اء أن أسألك لو كان هذا حلما جيدا فهل يمكنه النوم متى يشاء و يسافر متى يش

و يفعل ما يريد بدون أن يكون ملزما بتوقيت محدد و راتب محدد ذلك الشخص 



الذي يعتبر هذا حلما هو يا صديقي عبارة عن فاشل يضن نفسه ناجحا و هو 

أسوء نوع من الفاشلين لأنه يتكبر و يبدأ بنصحنا نحن الفاشلين معتقدا نفسه 

ح الحقيقي يا يا صديقي يعلم ناجحا و لا يعلم أننا نحن من نريد الفشل أما الناج

أن الحكومة لن تجعلك ثريا النجاح الحقيقي يكون عندما يكون لديك مشروع 

خاص بك و مشروعك هذا يضع مبلغا ممتازا في حصالتك و يمكنك أن تسافر 

أين تريد و متى تريد وتنام متى تريد و هذا المشروع سيبقى يدخل المال 

هو الفرق و لو كنت تعتقد أن لديك لحصالتك يوميا يعني يا صديقي هذا 

مشروعا مثل هذا أضن أنه عليك أن تشتري بالمال الذي لديك أشخاصا ليهدموا 

 . مشروعك لأنك لو لم تهدمه لن تكون فاشلا و لن يكون لهذا الكتاب فائدة عليك

هناك أشياء يا صديقي تظهر على الفاشل من شكله الخارجي لتجعله غير 

تريد معرفتها نعم سأخبرك بها . أول هذه الأشياء هي محبوب لدى الناس هل 

القلق من أتفه الأمور تخيل معي يا صديقي أنك قلق بعد مدة تقلق لأنك تقلق 

على أمور تافهة و بعدها تجد نفسك قلقا من قلقك و حينها يتزايد قلقك لتدخل في 

عندما حلقة جحيمية كما ذكرها مارك مانسون في كتاب فن الامبالات و عندها 

تدخل في الحلقة الجحيمية تفكر بالدخول إلى حسابك على مواقع التواصل 

الإجتماعي حينها يكون قد دخلت إلى الفخ الثاني حيث أنك ستعثر على 

أشخاص يلتقطون صورا لأنفسهم وهم في أسعد حالاتهم حينها عقلك سيقول 

و  بأنك أتعس شخص في العالم لأن جميع من تراهم سعداء و أنت حزين

مشاكلك كثيرة فتقلك أكثر و تدخل في دوامة من القلق توصلك إلى التعاسة و 

هذا هو أول الأشياء التي ستجعل شكلك مثل الفاشلين. التعاسة يا صديقي ستغير 

شكلك تجعلك كما تريد بالضبط أنت مثلا شاب في العشرين وشكلك عجوز في 

تقول لي و ما دخل التعاسة الستين وهو من أهم الأشياء التي تميز الفاشلين  س

في الجسم أنا أخبرك يا صديقي أن السعادة يا صديقي تجدد خلايا الجسم ليبدو 

بمظهر مراهق في السادس عشر و هو شاب في الخامسة و العشرين لذا أنت 

 . ما عليك أن تفعله فقط كن تعيسا و ستصل إلى مرادك وهو الفشل

اشل الناجح الاسم الثاني للفاشل هو هل تريد يا صديقي معرفة أسماء أخرى للف

المدمن و الاسم الثاني للناجح هو الشغوف و يكون الاختلاف كيف يحصل كل 

منهما على دوبامين فمثلا الفاشل يستهلك من أجل الحصول على دوبامين فأنت 

لتصبح فاشل إستهلك و من طرق الاستهلاك مثلا مشاهدة اليوتيوب الذهاب 

ومواقع التواصل الإجتماعي فهذه الأشياء تعطيك لسينما مشاهدة الأنمي 

دوبامين من خلال إضاعة وقتك و أما الطريقة التي يحصل بها الناجح على 



الدوبامين هي من خلال هواية مفيدة مثلا الرسم قراءة الكتب و الطبخ و غيرها 

الكثير الفرق بين الاثنين الأول أنك تعطي وقتك لشركة لتربح الشركة أما 

أنك تعطي وقتك لنفسك لتطور نفسك و تنجح في الحياة و هو ما أحذركم  الثاني

منه هل تعلم يا صديقي أن أسوء شيء قد يحصل  للإنسان الفاشل هو وقت 

الفراغ و كيف يستغله فلو كان لديك وقت فراغ إستغله على الأقل في مشاهدة 

المحببة  الإباحية أو في مواقع التواصل الإجتماعي أو في المنصة الشهيرة

للفاشلين نتفليكس هل تعلم السبب يا صديقي السبب أنه لو جربت أن تجلس في 

غرفتك لثلاث ساعات متواصلة بدون أن تنام أو تقترب من الهاتف أو تستمني 

ما سيحدث لك في النصف ساعة الأولى أنك ستبقى في تفكير عميق و بعدها 

كتاب كنت تقرأه منذ مدة ستبحث عن شيء تضيع به الوقت حينها لو كان لديك 

وقد نسيته ستبدأ بالبحث عنه لتكمله للأسف أو ستبدأ بممارسة هوايتك أو ستبدأ 

للسوء الحض يا صديقي بالدراسة نعم يا صديقي هذا ما سيحدث أنصحك ألا 

تجربها و الشيء الذي سيجعلك تقع في هذه المشكلة هي ترك هاتفك فلو تركته 

هذا ستبحث عن شيء لتفعله و هو ما سيدخلك في لن تجد ما تفعل و إذا فعلت 

مشكلة الإنتاج و تطوير الذات لذا لو فعلت و نسيت هاتفك لأي سبب حاول 

النوم كي لا تبدأ بالبحث عن شيء تفعله مما يجعلك و أنا أتأسف لقول هذا 

سيجعلك ناجحا لأنك ستكون بدأت بالإنتاج مثلا ستبدأ بإنشاء محتوى على 

بدأ بالبحث عن هوايات ولكن لدي الحل لمشكلة الهوايات نعم يا اليوتيوب أو ست

صديقي لدي الحل و هو ما ذكر في أحد الكتب بنظرية المزرعة أعلم أن أغلبكم 

سيقول أنها لناجحين لكن كل شيء نستطيع أن نستغله للفشل سأشرح أولا 

عن النظرية ثم سأعطيكم فكرتي في الأول النضرية تقول بأن الإنسان يبحث 

طرق سهلة وسريعة أو مسكنة فقط لمشاكله و هو ما يجعل المشكلة تخمد في 

تلك اللحظة ثم تبدأ في التضخم و لكن نظرية المزرعة يا صديقي تقول بأنك لو 

أردت النجاح عليك العمل بجهد لأن النجاح يحتاج وقت وصبر و عمل و 

ج فلو كان الفلاح إجتهاد مثل المزرعة تماما المزرعة تحتاج وقتا طويلا لتنت

يجتهد يوميا و لا يخشى إن جرحت يده أو لم ينم في تلك الليلة لأنه يعلم أنه في 

أخر الحصاد سيحصل على أكثر مما تعب عليه أما لو كان الفلاح نائم دائما لا 

يهتم بزرعه لن ينجح في الأخير ولن يحصل على محصول جيد. يعني يا 

يك عمل نم لا تفعله فما زال الوقت صديقي يجب أن تقول في نفسك كان لد

أمامك لا تخف كل الناس هكذا ولو كانت لديك هواية إستعمل نظرية المزرعة 

عليها و لكن بالعكس فلو كان الفلاح الناجح يعمل يوميا ليكبر زرعه أنت ضيع 



وقتك يوميا لتختفي هوايتك فلو كنت رساما أو مبرمجا أو محبا للرياضيات 

ياء و حاول تعويض ذلك الوقت بمشاهدة الأفلام أو النوم و إبتعد عن هذه الأش

إياك إياك أن تحاول البدء بالرياضة في وقت فراغك لأن الرياضة لناجحين 

فقط عندها وكما نعلم هوايتك ستبدى بالضياع تلقائيا و بعد مدة ستلاحظ 

 . إختفائها و هذا هو ما نبحث عنه

نمتاز بعدم قبول التغيير فلو حصل  هل تعلم يا صديقي ما نمتاز به أيضا نحن

لنا شيء أو تغير شيء في حياتنا نبقى في حالة تعاسة إلى أن يعود كل شيء 

كما كان وهذا ما يميزنا عن الناجحين الذين كلما تغير شيء في حياتهم حاولوا 

البحث عن طريقة لإصلاحه أو الحصول على أفضل منه مثل ما حصل في 

خاصتي حيث أن الفأرين وجدا في البداية غرفة كتاب من حرك قطعة الجبن 

في متاهتهم تحتوي على الكثير من الجبن فرحا جدا و لكن بعد مدة إختفى ذلك 

الجبن الفأر الأول الذي أحب تسميته بالفاشل قرر أن يعود يوميا إلى تلك الغرفة 

ناجح و إنتظار الجبن ليعود بنفسه أما الفأر الثاني الذي أحب تسميته بالفأر ال

قرر أن يبحث عن غرفة أخرى تحتوي على الجبن و إجتهد و ثابر إلى غاية أن 

وجد أن وجد ما يبحث عنه و هو شيء بسيط جدا فأنا أعتبر الفأر الثاني غبيا 

فهو تعب كثيرا من أجل أن يجد شيئا بسيطا مثل الجبن هل تصدقون هذا  و 

تنتظر أن يأتيك ما الناجحون يقتدون به أفضل شيء أن تجلس في مكانك و 

تريد و ما تستحق فكل شيء تستحقه مقدر لك و ستحصل عله و في أغلب 

الأحيان نحصل على فائدتنا من أولئك الناجحين نحن الفاشلين مثل السباع 

الأسود تصطاد لنأتي بعدها نحن لنأكل ما تبقى نعم هذه هي الحقيقة نحن 

ا هو سبيلنا في الحياة نعم كمجتمع فاشل نعتمد على الأخريين و تعاطفهم معن

هذه هي حياة الفاشل بدون كرامة أصلا ماذا سنفعل بها و نحن نريد العيش فقط 

لا نهتم لعلاقاتنا أو لمال و لا نهتم للزواج بالحديث عن الزواج هل تعلم يا 

صديقي أننا نحن الفاشلين ما يميزنا أيضا أننا لو أحببنا شخصا فهو لا يحبنا 

تعتقد يا صديقي أن هناك من يريد أن يتزوج فاشلا هل تعتقد  لأننا فاشلين هل

أن هناك من يريد أن يتزوج مدمن مخدرات أو مدمن إباحية أو شخصا بلا 

عمل أنت حينها ستكون شخص مضحك و هو ما أريد منك الابتعاد عنه الفاشل 

دائما بائس حزين المهم لنكمل إذا أردت أن تفشل في الحب يا صديقي و خائف 

ن أن يتغير رأيك و تصبح ناجحا في الحب سأعطيك بعض النصائح و و م

أضف إليها كل ما قرأته فوق حينها ستفشل هنا أيضا أعلم أن بعضكم سيقول ما 

دخل النصائح السابقة في الحب و سيقول سأتغير فقط و لكن أقول لك بأننا في 



حقيقتنا نحن مجتمع يعيشون بقانون التائب عن الذنب كالمنافق نعم هذه هي 

البشر يعني لو أردت و حتى لو تغيرت ستبقى تلك النضرة على أنك فاشل و 

مجرم هل قرأت يا صديقي رواية البؤساء نعم حياتنا مثل مثل ذلك المجرم الذي 

يعطونه بطاقة عندما يخرج من السجن عندها لن يقبل أحد مساعدته إلا لو قام 

يفلح في عصرنا الحالي لأننا في بخداع الناس و غير هويته و لكن هذا لن 

عصر التطور و التكنولوجيا حتى لو غيرت رأسك بالكامل سيبقى حمضك 

النووي يدل عليك و لن يقبلك شخص بعد تغيرك لأنه يضنك نفس المجرم 

السابق نعم مجتمعنا يساعد الشياطين في عملها ضد أخوانهم فمهما تغيرت 

دا لكن الناجحون لديهم طريقة سيضحكون عليك و سيقولن أنك لن تتغير أب

رائعة لتحويل كل شيء لمصلحتهم فهم يقولون في أنفسهم الله أعلم بنا و هو 

معنا و سيساعدنا و ينجينا يوم القيامة وهذا مجرد إختبار و لكن نحن الفاشلين 

لا نهتم فقط نكمل حياتنا كما كنا فاشلين و سنبقى هكذا المهم كما قلنا لو طبقت 

ابقا لت تتغير و المجتمع لن يدعك تتغير و هذا هو الأفضل كل ما ذكر س

بالنسبة للفاشلين المهم لو كنت تريد أن تفشل في الحب كل ما عليك فعله هو 

هدم الموافقة على أي قرار يتخذه رفيقك و التعصب لقراره بدون شرح وهو 

د من أهم الأشياء التي تدمر العلاقات و لو كنت تعمل كل ما عليك فعله عن

العودة للمنزل أن تشكوا لشريكك مشاكلك و لا تهتم لمشاكله لأن العلاقات التي 

تنجح هي العلاقات التي يحاول كل فرد حل مشاكله بفرده فلو حاول أحد 

الطرفين إدخال الطرف الأخر في مشاكله سيؤدي هذا إلى إختلاف في الأراء و 

رجال من المريخ و نساء هو ما يؤدي إلى توقف العلاقة و و كما ذكر في كتاب 

من الزهرة أن الرجال ماديون أما النساء فهم معنويين فكما يقول كاتب أن 

النساء إذا حدثت لهم مشكلة يحاولون البحث عن شخص يفهمهم و لا يبحثون 

عن حل لمشكلتهم فقط يبحثون عن مستمع جيد لذا لو كنت الرجل في العلاقة و 

م و لا تستمع كثيرا فقط أعطها حلا و أخبرتك شريكتك عن مشاكلها لا تهت

أتركها أما الرجال إذا حدثت لهم مشكلة فهم يبحثون عن شخص يعطيهم حلولا 

لمشاكلهم لذا لو كنتي الأنثى في العلاقة و أخبرك زوجك عن مشكلته لا تبحثي 

معه عن حل كوني إمرأة فقط إستمعي و أحسن من الإستماع لا تبالي بشاكله و 

اكلك حينها سيضن الطرف الأخر أننا غير مهتمون به و لا إحكي له عن مش

نبالي بأنه إنسان أصلا و هذا سيؤدي إلى تدهور العلاقة و سيجعلنا فاشلين في 

الحب . أه لو تطبق ما أقول لن تمتد علاقتك أكثر من يوم هل تعلم أن أهم شيء 

بسبب  في العلاقة الفاشلة هي الضرب لأتفه الأسباب فأغلب قضايا الطلاق



الضرب فإذا ضربت شريكك بسبب عدم تحضير العشاء أو بسبب أنها تأخرت 

في منزل والدها بضع دقائق و غيرها من القضايا التافهة حينها سيضن شريكك 

أنك تعتبره حيوانا ولن يكمل معك العلاقة ,  سأضيف لك شيئا يا صديقي  

ريين عنها هذه هي الرجل يريد إمرأة عفيفة و لا يريد أن يعرف الذكور الأخ

طبيعة الذكر أما الأنثى فهي تميل لتباهي أمام صديقاتها نعم هذه طبيعة الأنثى 

فلو كنت رجلا كل ما عليك فعله أن تظهر بمظهر سيء أمام صديقات شريكتك 

حينها ستكرهك أما لو كنتي أنثى تباهي أمام أصدقائه و حاولي الظهور بشكل 

ئه هكذا سيكرهك حينها يا صديقي و يا ملفت و أظهري أنوثتك أمام أصدقا

 . صديقتي ستفشلون في الحب و العلاقات الزوجية

أهم طريقة يتأثر بها الإنسان و يمكن أن يتغير بها هي بصديقه نعم يا صديقي 

الإنسان يتغير حسب الشخص الذي يجالسه فكما قال رسول الإسلام محمد 

نظر أحدكم من يخالل . فما صلى الله عليه و سلم المرء على دين خليله فلي

قصده النبي أن الإنسان يفعل كما يفعل صديقه يعني أنك يا صديقي لو إخترت 

صحبة ناجحة فستصبح ناجحا أما لو جلست مع الفاشلين ستبقى فاشلا وكما 

نعلم أن مهمة إختيار الأصدقاء مهمة صعبة فلدي لك طريقة ممتازة أول شيء 

شخص تعرفه ثم أحضر ورقة أخرى و أحضر ورقة أكتب فيها أسماء كل 

أكتب فيها إهتماماتك مثلا من إهتمامات الفاشلين التي أنصحك بإضافتها عدم 

الصلاة مشاهدة المسلسلات بكثرة تصفح مواقع التواصل الإجتماعي النوم 

بكثرة و عدم وجود هواية مفيدة دعني أخبرك شيء الإنسان يحب إنسان أخر 

تمامات و الهوايات و بعد أن تكتب كل شيء ضعهم عندما تكون لديهم نفس الإه

في جدول جهة فيها إهتماماتك و الجهة الأخرى أسماء الصدقاء سأقول لك ماذا 

ستجد في القائمة ستجد شخص لديه الكثير من إهتماماتك هو من يجب أن 

تحافظ عليه لإنه مع إهتماماته الفاشلة و تضيف لها فشلك ستزيدون فشلا و في 

الثانية ستجد شخص متوسط هذا الشخص حافظ عليه لكن ليس كثيرا  المرتبة 

في المرتبة الثالثة ستجد أشخاص ناجحين هؤلاء إبتعد عنهم لأنهم سيعلونك 

ناجحا أما في المرتبة الأخيرة ستجد مجموعة من الناس أنت لا تعرف 

إهتماماتهم ما أنصحك به هو إبحث عن إهتماماتهم و صنفهم في القائمة لأن 

الأصدقاء هو المسؤولون عن الكثير من الأشياء في حياتك مثلا الفرح و الحزن 

و الكثير من المشاعر لديك و بالحديث عن المشاعر يا صديقي هل تريد أن 

تعرف كيف تتحكم في مشاعرك لتزيدك فشلا لنفرض أنك لا تعرف سأخبرك . 

و هو ما يا صديقي أسوء شيء يفكر به الإنسان الناجح هو كبت مشاعره 



أنصحك به يعني لو حدث لك شيء محزن أو مغضب حاول عدم إظهاره فقط 

أصبر و أسكت هكذا ستبقى تلك المشاعر السلبية داخلك في تلك المرحلة لن 

تشعر بشيء بعد مدة سيحدث لك شيء أقل سوء ستتجاهله كذالك و بعد مرة 

لغ به سيحدث لك شيء بسيط جدا و لكنك ستغضب جدا أو ستحزن بشكل مبا

السبب أن تلك اللحظة لم تكن هي من وضع فيك ذالك الغضب بل أن تلك 

اللحظة أثارة و أيقظت تلك المشاعر وهذا ما يؤدي بك إلى الحلقات الجحيمة 

التي تحدثنا عنها سابقا التي تقول بأنك تغضب أو تحزن بسبب شيء بسيط ثم 

تقلق أو تحزن على تقلق أو تحزن بسبب قلقك أو حزنك من أشياء بسيطة و ثم 

نفسك من حزنك أو قلقك و هو ما يوصلنا إلى حلقة جحيمية يعني وهذا ما 

سيجعلك فاشلا لأنك لن تستطيع فعل شيء فقط لأن لديك مشاعر مكبوتة و 

الحل الذي يستخدمه الناجحين أعلم يا صديقي أنك ستقول أني أخبرك بهذا 

ين لتبتعد عنه المهم لنكمل لتنجح لا يا صديقي أنا أخبرك بما يفعله الناجح

الناجحين يا صديقي يتعايشون مع المشكلة و يستسلمون لها لكي تذهب بسرعة 

و تدعهم يكملون عملهم و ينجحون فمثلا هم يقومون بجلسات مع أنفسهم بدون 

ملهيات بدون أي شيء و يفكرن بالمشكل لوحدهم أعلم أن هناك من سيقول 

صديقي فأنت عندما تحكي مشكلتك لغيرك  إحكي مشكلتك لغيرك سيرتاح لا يا

هناك شيئان فقط سيحدثان أولهما أنك ستزيد من مشاعرك أو ستنقل نسخة أو 

جزء صغير من مشاعرك للمستمع  فقط هذا ما سيحدث المهم لنكمل في تلك 

الجلسة يا صديقي الناجحين يحاولون معرفة مشاعرهم و يعترفون بها و لا 

فقط هم يعترفون فإذا كانت مشاعرهم حزينة  يحاولون أن يعطوا أعذارا

يحزنون و إذا كانت مشاعر غضب يغضبون هم فقط لا يكبتون مشاعرهم فبعد 

الإعتراف و الإستسلام للمشاعر يصلون لمرحلة السلام فبعد مدة يلاحضون أن 

حزنهم أو غضبهم زال و هذا سيجعلهم يكملون حياتهم بشكل رائع أما أنت يا 

عرك لا تبكي فالناجحين هو فقط من يبكون لإخراج المشاعر صديقي إكبت مشا

السلبة و البقاء ناجحين أما أنت لو فقط نسيت مشاعرك و حاولت إخفائها ستزيد 

 . مع الوقت و ستمنعك من النجاح لأنك ستبقى حزيننا في داخلك وهو الأهم

كر الأن يا صديقي و صلنا إلى أخر الكتاب حيث سنتحدث عن أسوء فشل قد يف

به أحد حيث أن هذا الفشل لن تستطيع الخروج منه تخيل معي يا صديقي أن 

تكون خالدا و تتعذب يوميا و إذا حدث لك شيء و دمر جزء منك سيعود كما 

كان   لتكمل تعذيبك اللانهائي نعم هو العذاب الذي تفكر به أعلم أن  هناك 

حيون أو لا بعض الأشخاص ممن يقرؤون هذا الكتاب ربما ملحدون و مسي



يؤمنون بيوم الأخرة أو أيا كانتك ديانتك المهم الأن دعنا أولا نفكر بعقلانية هل 

تعتقد بأن هذا الكون الواسع خلق بلا سبب دعنا نقل أنه الإنفجار العظيم كما 

يسميه الملحدين هل تعتقد أن إنفجارا عشوائيا سيولد شيئا مترابطا و متقنا إلى 

ن الذي كل يوم يكتشف العلماء شيء جديد به لننتبه بإن حد الكمال مثل هذا الكو

القرآن الكريم قد تحدث عنه قبل ملايين لسنوات ثم لنقل أنك لا تريد أن تؤمن 

دعنا نفكر بشيء أنت حاليا تعتقد بأنك عندما تموت لن يحدث لك شيء فقط 

ستصبح جزئ من الطبيعة تخيل لو أنك بعد الموت وجدت نفسك تحاسب حينها 

ندم ندما كبيرا أنا لا أطلب الكثير فقط أمن معي بعدها سأعطيك نصائح ست

لتفشل في إيمانك لأن هذه هي حياة الفاشلين بدون أخرة المهم لنكمل أعلم أن 

هناك من يقول لماذا لا ندخل جميعا الجنة دعنا نفكر قليلا هل تعلم أن من 

و كل منهم يأخذ حقه و أسماء الله الحسنى إسم العادل إي أنه يعدل بين الناس 

هذا ما يريد فعله تقديم العدالة تخيل أننا في قسم و كل الناس تلاميذ الأستاذ 

يستطيع أن يجعل كل القسم ينجح لكن هذا لا يعتبر عدلا إنه غش و لا يجوز و 

الأن هناك من يقول الله يستطيع أن يدخل الإيمان في قلوبنا و يجعلنا لا نخطئ 

ي أن هناك كائنات بهذه الأوصاف تسمى الملائكة هي دعني أخبرك يا صديق

تسعى  لتسبيح لله ليلا نهارا و خدمة عباده  الصالحين و أنت يا صديق قبل أن 

تخلق إنسانا إخترت أن تكون إنسانا فالله لا يظلم و أنت إخترت أن تكون إنسانا 

و كما قلنا لأنك تمتاز بالحرية و ستحصل على جائزة كبيرة إذا كنت مؤمنا بالله 

الله يستطيع أن يجعلنا لا نخطئ دعني أخبرك الله يحب العفو فلو كنا لا نخطئ 

لذهب بنا و أحضر قوما تخطئ لأنه هو الرحيم يعني مهما بلغت من أخطاء 

سيعفو عنك إذا تعهدت بأن لا تعيد خطأك ولم تعده حينها سيعفو عنك و لو و لو 

اذا لو لم يكن هناك يوم حساب كنت ترى النصف الخر من الكأس و تقول م

دعنا نرى بعقلانية يا صديقي الإسلام يريدك أن تكون فردا صالحا وتنتبه 

لصحتك ونظافتك يعني الإسلام يريدك أن تتوقف عن شرب الكحول و الخمر 

لأنه مضرة بالصحة يريد منك أن تكون ناجحا أعلم أنك ستقولي لي أنني أحاول 

الأخرة لا يا صديقي أنا أخبرك بهذا لأثبت لك أن أقنعك بأن تسلم لتنجح في 

بالدليل أنك ستفشل المهم لنكمل الإسلام يريدك أن تكون ناجحا في الدنيا و 

تحب ربك و رسوله حينها ستنجح في الأخرة أيضا و الأن و دعنا نقل أنه لديك 

دين و تؤمن بأن الله موجود لكنك لست مسلما كما في اليهودية يقولون بأن 

ياء أخطاء فهناك من شرب الخمر وهناك من زنى دعنا نقل بأن هذا للأنب

صحيح هل تعتقد يا صديقي أن الله سيرسل شخصا لديه أخطاء كثيرة لينبه 



الناس من أخطائهم ؟ . مستحيل الله سيرسل طبعا شخص حسن الخلق لطيف 

المعشر يحيا لعبادة الله ليريك طريق الحق أما لو كان قد أرسل شخصا سيء 

لخلق هل تعتق أن الناس ستتبعه بالطبع لاو الله يعلم كل شيء لذا هو سيرسل ا

شخصا جيدا ليتبعه الناس و يغفر لهم فهو الغفور الرحيم و شيء أخر لو كنت 

مسيحيا و تعتقد بأن عيسى إبن الله يا صديقي هل تعتقد بأن الله تعلى بجلالته و 

الله أعلم أنك ستقول كيف إذن  كرامته سينجب طفلا من إنسان خلقه يستحيل هذا

خلق عيسى بدون أب سأخبرك هل تعتقد أن الله الذي خلق السموات و الله بهذا 

الكمال التام سيعجز أمام خلق شخص دون أب نعم هذه هي الحقيقة و لكل من 

أراد أن يقول بأن كلامي خاطئ و أم المسلمين أشخاص سيئين فقط جرب أن 

و بما أنك تقرأ الكتب  وتقرأ هذا الكتاب أكمله بقرأة  تقرأ القرآن و تفهم معانيه

القرأن فهم كتاب يتحدث عن كل شيء في الحياة و الأخرة حينها و ستفهم كيف 

أنه كتاب لا خطأ فيه جرب ماذا ستخسر و بعد أن تقرأه و تفهم بأن الإسلام دين 

ط صحيح دعنا نكمل كيف ستفشل في الأخرة كل ما  عليك فعله أمر سهل فق

طبق عكس ما كتب في القرآن سأعطيك بعض الأمثلة عليك أن تأكل حق 

الأخريين و اخدع الناس و لا تعطهم حقهم هكذا ستضمن أن الله لن يغفر لك 

ستفكر الأن و تقول الله غفور أنا أخبرك الأن يا صديقي الله سيسامحك إذا 

الناس فلن  أخذت من حقك و لم تعبد الله بالطريقة الجيدة أما لو أخذت حق

يسامحك على شيء لم يسامحك عليه صاحبه لذا لو أخذت حق الناس و لم 

يسامحون حينها لن تدخل الجنة حتى تدفع حق أولئك الناس و بالإضافة إلى كل 

ما كتبته سابقا في الكتاب و نصحتك به حينها يا صديقي ستفشل في الأخرة و 

 . ستكمل فشلك بشكل رائع

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 شكر و تقدير

 
 أنا أريد أن أشكر كل من دعمني أثناء كتابة هذا الكتاب

 و كل من جعلني فاشلا و كل م إعتبرني فاشلا

 لأنا هذا ما سيجعلك تفشل أكثر نضرك الناس لك

 و شكرا خاص لتلك الفتاة التي كل يوم تنتظر ما كتبت بشغف

 . نعم شكرا لكم جميعا


